Die große Landschaft von J. Richter nach C. Ebert ist eine verdienstliche Arbeit, wirkt aber etwas unruhig. Diesen sämmtlich Münchener Künstlern reiht sich noch Friedrich Vogel an; in seinem «Seni vor der Leiche Wallenstein's» ist der Knallessect auf geschickte, massvolle Weise wiedergegeben; dagegen hat seine Zeichnung nach dem Bildnisse der de Tassis von Van Dyck in der Liechtenstein-Galerie zu Wien etwas

modern, albumblättlich Anempfundenes, das fich hoffentlich im Stich wieder verlieren wird. Auch A. Schultheifs: «Luther als Chorknabe mit Andern fingend», nach Lindenfehmit, ift von guter Wirkung und wäre es noch mehr, wenn fich die Lichtmaffe des Stichfeldes beffer vom weißen Rande ifolirte.

Die «Anbetung der heiligen drei Könige» nach Paolo Veronese von H. Steiffensand in Düsseldorf ist eine tüchtige Arbeit. Ein ungemein liebenswürdiger Meister aber ist Prosessor E. Willmann in Karlsruhe. Niemand versteht es so wie er, landschaftliche Reize im Kupserstich wieder-

zugeben. Sein «Frühling» nach Knaus ist ein lustiges Stückchen. Seine Landfchaften nach Jules Coignet sind kleine Meisterwerke in technischer Beziehung und in dem Reichthume ihrer Tonscala. Die Jahreszeiten nach Marak waren die einzigen bedeutenden Leistungen der

Radirnadel in diefer Abtheilung. Auch von Lithographie und Holzschnitt ist uns nichts Bemerkenswerthes aufgefallen, außer etwa die Vignetten von Albert Vogel in Berlin, meist Kriegsscenen, welche zeichnend und für Texteinlagen in Bücher recht stilgemäß behandelt sind.

Das Fehlen aller fogenannten feinen Kunftblätter in der deutschen Abtheilung gäbe zu lehrreichen Betrachtungen

Anlass. Die Species der Liebhaber, welche fich einst an diesem kleinen Kaliber vergnügte, ist ausgestorben. Was heute den Ausschlag giebt, ift das Nietenblatt der diverfen Kunstvereine, das nur an der Wand hängt, um eine möglichst amufante und gemüthliche Familiengeschichte zu erzählen. An diefem Genre muss nun der deutsche Kupferstich sein Dasein fristen und wir dürfen ihn daher nicht für alles das verantwortlich machen, was als regelmässige Ration den Mitgliedern der verschiedenen Kunst-Vereine vor die Krippe gesteckt wird.



Riechfläschchen mit Goldsaffung und Edelsteinen, von E. Philippe in Paris.

III. Oesterreich und die übrigen Staaten.

Wie auf fo manchem andern Gebiete, gab uns die Weltausstellung auch in der öfterreichischen Abtheilung der graphischen Künste Gelegenheit, zu beobachten, was Nachfrage und guter